

Charolles

Wittmer : lycéens français et allemands honorent les victimes de guerre

Faire parler anglais des lycéens Français et Allemands pour honorer la mémoire de victimes charolaises des deux conflits mondiaux en mobilisant la population locale : c'est le projet éducatif de Denis Cherel, professeur de Lettres-Histoire-Géographie et enseignant en section européenne.

« J'ai voulu faire échanger, en anglais, des lycéens français et allemands, sur la Première et la Seconde Guerre mondiale. » Une idée simple au départ. Mais un travail titanesque pour Denis Cherel, professeur de Lettres et d'Histoire-Géographie, enseignant en section européenne et référent développement durable au lycée Wittmer de Charolles, à l'origine de ce projet éducatif aussi inédit qu'ambitieux.

Un travail sur la mémoire

« J'ai dû passer très vite un nombre incalculable de contacts auprès d'établissements européens pour mettre le projet en route. C'est un travail pédagogique autour de la mémoire des deux guerres. On va mettre en place des fiches biographiques sur chacun des élèves et des professeurs du lycée Wittmer dont les noms figurent sur les deux plaques de marbre de notre établissement commémorant les deux derniers conflits mondiaux, sur lesquelles est associée l'expression "Morts pour la France". Outre ses deux stèles internes au lycée, ce travail du souvenir s'élargit aussi au monument aux morts de la



Denis Cherel (debout au centre), professeur de Lettres-Histoire-Géographie, entouré des élèves participant à ce projet éducatif, en visioconférence avec un établissement d'enseignement secondaire basé à Mayence, en Allemagne. Photo Charles-Edouard Bride

Ville de Charolles. »

La France et l'Allemagne enseignent l'histoire différemment

Parmi les établissements européens contactés par Denis Cherel, Laura, enseignante d'Histoire-Géographie dans un établissement d'enseignement secondaire à Mayence, en Allemagne, a donné suite. En visioconférence ce mercredi matin en direct depuis cette ville appartenant à la Rhénanie-Palatinat, un État allemand fédéré jumelé avec la région Bourgogne Franche-Comté, la jeune professeure germanique confiait, dans un Français impeccable.

« J'ai aimé ce projet car la France et l'Allemagne enseignent l'histoire différemment. Par exemple, les élèves de Première n'ont aucun cours sur la Première Guerre mondiale en Allemagne. Et concernant la Seconde Guerre mondiale, on insiste beaucoup plus chez nous sur la Libération et la commémoration des victimes de la Shoah. Il n'y a pas de jours fériés consacrés aux deux conflits mondiaux comme en France », détaillait-elle. La douzaine d'élèves de 1^{re} en section européenne et Histoire-Géographie du lycée Wittmer, liés au projet, buvaient ses paroles, de l'autre côté de l'écran.

Julien Wittmer, un enseignant mort au combat

« Cette idée envoie un beau message. J'ai vraiment envie de parler et d'échanger sur ces deux conflits mondiaux avec des Allemands de mon âge », analysait Lucas Chaidron, 16 ans, vivant à Charolles. Camille Salmon, lycéenne Charolaise de 16 ans vivant à Perrecy-les-Forges, confiait, « bien aimer ce projet en utilisant l'anglais pour parler à des Allemands et confronter différents points de vue, découvrir d'autres modes de pensée et de mentalités et s'en enrichir tout en démontrant que la France et l'Allemagne ne

sont plus en conflit depuis bien longtemps ».

Un message pacifique et fraternel qui tombe à pic. « Insister sur des notes positives, ça fait du bien. D'autant qu'en 2024, on célébrera les 80 ans de la Libération de la Seconde Guerre mondiale, le 110^e anniversaire du début du premier conflit mondial et le renouvellement du Parlement Européen. Tout ça fait sens. Ce projet, c'est dire haut et fort que les histoires familiales des descendants locaux des victimes de guerre des deux conflits mondiaux, sont une part de l'histoire collective de Charolles, de sa région et de la France. Notre jeunesse doit le savoir et lui rendre hommage. Julien Wittmer est d'ailleurs un enseignant de la région, mort au combat, qui a donné son nom à notre établissement », concluait Denis Cherel.

• Charles-Edouard Bride

Appel à la population locale : si l'un de vos aïeux fait partie de la liste des élèves ou des professeurs du lycée Wittmer de Charolles "Morts pour la France" honorés sur l'une des deux stèles du lycée Wittmer ou sur le monument aux morts municipal, vous pouvez contacter Denis Cherel, pour témoigner ou partager des documents, par mail : 0710018J@ac-dijon.fr Ce travail mémoriel est mené en lien avec les archives départementales de Saône-et-Loire et avec des ressources en ligne. L'objectif étant de donner chair et consistance à tous ces noms et prénoms d'anonymes, gravés sur la pierre.